

Fecha: 19-11-2023  
 Medio: El Mercurio de Valparaíso  
 Supl.: El Mercurio de Valparaíso  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Políticos y comerciantes urgen por medidas que saquen a Valparaíso de su mal momento

Pág. : 4  
 Cm2: 711,9

Tiraje:  
 Lectoría:  
 Favorabilidad:  
 No Definida

Cristián Rojas M.  
 cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

**A**l exodo de empresas y agencias de aduanas en Valparaíso se suma la caída en las ventas minoristas por 17 meses consecutivos. Un fenómeno regional y que se repite en Biobío y La Araucanía, pero del que la ciudad de Valparaíso no está exento, lo que se ve reflejado en el cierre de varios locales. Frente a ello, diversos actores del comercio y la política local dan sus puntos de vista al respecto y plantean fórmulas para intentar levantar a la comuna.

La presidenta de la Cámara de Comercio de Valparaíso, Marisa Rojas, puntualizó que "el tema que nos está afectando, principalmente, es la seguridad. Falta dotación de Carabineros y que pongan mano dura acá, y que de una vez por todas paren esto, porque no podemos seguir así. Cada vez están cerrando más negocios, se está debilitando la economía, nos estamos empobreciendo y tenemos que seguir pagando deudas, IVA, arriendo, cumpliendo con toda la parte legal".

Con respecto al tema de la seguridad precisó que "hemos tenido varias mesas de trabajo, pero necesitamos medidas inmediatas, no tantas reuniones, y que no nos traspasen la responsabilidad. Los privados tomamos los resguardos, instalamos cámaras, hacemos un montón de cosas en nuestros negocios, pero le corresponde al Estado tomar las medidas para todos, nosotros ya no podemos hacer más".

#### COMERCIO AMBULANTE

Por su parte, el presidente de la Corporación Comercio Unido de Valparaíso, Héctor Arancibia, planteó que "las autoridades siguen sin entender los problemas de la ciudad, sin comprometerse, sin hacer absolutamente nada. Lo pudimos ver en la actividad que hizo el alcalde Sharp el día que fue suspendido por 30 días de sus funciones, en esa especie de acto que hizo en la Plaza de la Victoria, donde saludó a los comerciantes ambulantes. Eso es una clara señal de que a él no le importa el comercio establecido, y eso se está traduciendo en el exodo que estamos teniendo".

Sobre esto último, advirtió que "aparte de las empresas, las industrias de Valparaíso, hay minipymes que se están yendo. En el último tiempo han cerrado alrededor de 10 locales en una cuadra y media. Es demasiada la cantidad de locales que se están cerrando, el último fue el Beer House, a fin de mes se va un local tradicional con 64 años en la ciudad, que está en calle



RECENTEMENTE EMIGRARON DE VALPARAÍSO ESVAL, AGUNSA Y UNA HISTÓRICA AGENCIA DE ADUANAS; ADEMÁS DE UNA DECENA DE LOCALES CERRARON.

pio ha elaborado buenas estrategias para levantar a la comuna -un ejemplo claro es la firma del Acuerdo Portuario por Valparaíso, entre otras iniciativas-, es necesario que se elabore un plan de mayor envergadura para que nuestra comuna refina las condiciones y se vuelva a reactivar la economía con mayor fuerza, con apoyo a nuestras pymes y otros establecimientos comerciales".

"Lamentablemente con los pocos recursos que se asignan, más aún con el reducido presupuesto asignado para el próximo año, veo difícil que esta situación se revierta por sí sola a corto plazo. Necesitamos más recursos frescos provenientes del Estado para dejar de ser administradores de pobreza y que esto afecte a nuestras vecinas y vecinos", advirtió Sánchez.

#### "ESTADO DE ABANDONO"

Para el diputado Hotuiti Teao (Ind./Evópoli), "el estado de abandono en el que se encuentra Valparaíso responde a una mala administración y gestión de los recursos. No existe un plan para amortiguar el deterioro económico, ni mucho menos hay medidas que permitan fomentar el emprendimiento ni atraer el turismo. Prueba de ello es la salida de empresas y oficinas que tradicionalmente se ubicaban en la comuna y hoy han debido emigrar no sólo por razones logísticas, sino que también es producto de la falta de garantías para ejecutar sus operaciones en un ambiente seguro y adecuado para los trabajadores y visitantes".

"Para salir de esta situación, en primer lugar, es fundamental controlar el alza en los delitos, especialmente los de alta connotación social".

los cerros existe también la sensación de abandono por la inseguridad que existe, al punto que hay lugares donde a cierta hora ya no llega ningún tipo de movilización".

#### "UNA FERIA SIN CONTROL"

A su juicio, "Valparaíso requiere un trabajo que le devuelva la confianza, mayores puestos de trabajo, más seguridad, un plan de vivienda para los campamentos, etc. Y creo que, lo más importante, es que la ciudad sea gobernada por alguien nacido y criado en nuestro Puerto y no por gente que por casualidad llegó a Valparaíso. En mi opinión, un tercer período de la administración Sharp no va a cambiar, lamentablemente, la situación de nuestro querido Puerto, que hoy por la necesidad se ha transformado en una feria al aire libre sin control".

En tanto, la edil Carla Sánchez (Ind.) planteó que "como bien se sabe, la baja de ventas es un fenómeno a nivel nacional, Valparaíso, claramente, no es la excepción y también se ve afectado por esta situación. Esta ciudad requiere la mirada del Gobierno central. Si bien el Municipio

# Políticos y comerciantes urgen por medidas que saquen a Valparaíso de su mal momento

**CIUDAD.** Éxodo de empresas y cierre de locales los tiene en alerta, por lo que exigen al Gobierno mayor seguridad ciudadana y programas de apoyo a pymes.

**"Si no hacen algo estos señores del municipio, Valparaíso va a quedar completamente desierto".**

Héctor Arancibia  
Pdte. Corporación Comercio Unido de Valparaíso

**"Con el reducido presupuesto asignado para el próximo año, veo difícil que esta situación se revierta por sí sola a corto plazo"**

Carla Sánchez  
Concejal (Ind.)

**"Para salir de esta situación, en primer lugar, es fundamental controlar el alza en los delitos, especialmente los de alta connotación social".**

Hotuiti Teao  
Diputado (Ind./Evópoli)

Bellavista, Lanas Claudia; hace poco se fue otro que estaba al lado de ellos, que era Lucamania, otro clásico también de acá de Valparaíso; y a eso le sumamos el Emporio La Rosa, la marquería, una panadería que está en frente de ellos, un chino que tenía dos locales unidos en uno solo y vendía ropa".

En este contexto, advirtió que "si no hacen algo estos señores del municipio, Valparaíso va a quedar completamente desierto. Aquí no tenemos inspectores municipales que ayuden en la seguridad, los autos rojos están solamente paseándose todo el sábado; Carabineros no da abasto con la escasa dotación que tiene. Entonces, ¿qué podemos esperar? Lamentablemente Valparaíso

so se está hundiendo, y cada vez más aceleradamente".

#### FACTOR (IN)SEGURIDAD

El concejal Gonzalo García (PPD) indicó que "el deterioro de Valparaíso en su matriz productiva, lamentablemente, lo venimos resistiendo como ciudad hace años. Esto obedece a varios factores, entre ellos, la inseguridad, situación que desde el Concejo nos estamos haciendo cargo con un trabajo que fortalece la labor preventiva con cuadrillas municipales y la coordinación constante con Carabineros y dirigentes en cada uno de los barrios".

Subrayó que "como municipio necesitamos articular de manera urgente una mesa público-privada que dé garantías al mun-

do privado, tanto al que viene a invertir, como al que quiere emprender en nuestra ciudad. Esta articulación debe contar con la participación del municipio en su conjunto, es decir, alcalde y concejales, Gobierno Regional y los privados o emprendedores".

"Sería óptimo, además, que la autoridad regional a través del Ministerio de Economía y sus servicios, pudiera reforzar con programas de apoyo a las pymes", remarcó García.

Su colega Dante Iturrieta (UDI) sostuvo que "Valparaíso hace rato que viene sufriendo la decadencia. Es una ciudad donde las empresas se fueron y donde las pymes no quieren invertir por la inseguridad a la cual están expuestas; y no sólo el plan, en

en opinión del diputado Andrés Celis (RN), "Valparaíso está en picada y necesita repuntar lo más pronto posible antes de deteriorarse por completo. El entorno del centro de la ciudad está totalmente en decadencia, considerando desde el aspecto, el comercio ambulante desatado, hasta la crisis de la delincuencia. Valparaíso está en uno de sus peores momentos".

La situación, agregó, "es preocupante y nos debe mantener en alerta, creo que para que la ciudad responda es necesario disminuir todos estos factores, enfocándonos en la visión que tiene el comercio minorista".